

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
" EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

NÚMERO SUUELTO . . . 5 CENTS.
ID. ATRASADO . . . 10 »

DE TEATRO

“La Tosca,”

Damos á continuación el argumento de la obra de Victoriano Sardou: Nos encontramos en el 1800.

El primer acto se desarrolla en la iglesia de S. Andrés del Valle, en Roma. Angelotti, condenado político, escapado del Castillo Sant' Angelo, busca refugio y se esconde en la capilla en donde Cavaradosi está pintando una Virgen. Ambos son amigos. Angelotti pide socorro y el pintor trata de favorecer la fuga. Entra Tosca que es una famosa cantante, amante de Cavaradosi.

Es muy celosa y sospecha aún más viendo la tardanza del pintor en recibirla á fin de ocultar á su amigo preso político que evadió la prisión.

Entra Scarpia, jefe de policía, en el templo, busca al fugitivo, sospecha que Cavaradosi haya favorecido la huida, excita á Tosca para que hable y provoca sus celos haciéndole entrever la idea de que Cavaradosi tenga otra amante.

El acto segundo tiene lugar en casa de Scarpia. Los agentes de policía no han podido hallar al fugitivo, pero arrestan á Cavaradosi á quien el jefe de policía exhorta vivamente para que revele el sitio donde se encuentra el fugido. El pintor no quiere confesar nada y es conducido al cuarto vecino mientras entra Tosca á la cual recomienda silencio. Cavaradosi es puesto al tormento: Tosca oye los lamentos, no puede resistir á los gritos de la víctima y dice el lugar en donde Angelotti está escondido, «en el pozo... en el jardín...» Cesa el tormento. Sigue la escena capital entre Tosca y Scarpia. El jefe de policía pone el dilema: «ó Tosca cede á él, ó Cavaradosi será fusilado». Tosca finge consentir en ello, y Scarpia, de acuerdo con la cantante, ordena que Cavaradosi sufra un simulado fusilamiento. Se adelanta para abrazar á la actriz, pero ésta cogiendo un cuchillo, le hiere en el pecho, y el jefe de policía cae muerto.

Apunta el día, Cavaradosi aguarda la hora de ejecución. Llega Tosca con el salvconducto arrancado al muerto y refiere á su amante que el fusilamiento será una comedia y que después huirán juntos.... Pero Scarpia había engañado á la mujer, prometiéndole que no la matarían. Se oye la detonación y Cavaradosi cae inerte. Los soldados se marchan. Corre Tosca, se inclina sobre el cuerpo del amante exánime, lo sacude, comprende, da un grito espantoso... llegan los cuales, habiendo encontrado muerto á Scarpia, sospechan de ella, y quieren arrastrarla. Tosca huye apresuradamente hácia el parapeto de la plataforma y se echa abajo gritando: «¡oh, Scarpia, delante Dios...!»

Termina la obra en el Castillo de Sant' Angelo.

LECTURAS LIGERAS

UNA CUENTA DE MÉDICO

La cuenta de honorarios más tremenda, cuyo pago haya reclamado jamás médico alguno es de hijo la que el Dr. Browning, de Filadelfia, acaba de presentar á los herederos del senador Magee, de Pittsburg, por servicios facultativos prestados al hoy difunto señor en su última enfermedad. Dicha cuenta se eleva á la cifra total, verdaderamente americana, de 190,000 dollars, ó sean francos 950,000.

Es de saber que el Dr. Browning cuidó al citado enfermo por espacio de veintinueve meses, y que hubo de acompañarle más de una vez en sus viajes. Y por cierto que el doctor no salía de su localdad á tantas y á locas: 17,000 dollars (85,000 francos) por una excursión á Atlantic City, 12,000 dollars (60,000 francos) por un paseo por Hot Springs.

Por lo que respecta á las visitas, se ponen á 40 dollars, ó sea á 10 luisas una, durante la noche.

Business is business, como allí dicen, esto es, el negocio es el negocio. Inútil es añadir que los herederos, inspirándose en el mismo adagio, protestan con toda su energía y no quieren saber nada de la cuenta.

EL COSTE DE UN HOMBRE ARTIFICIAL

Un cirujano inglés, muy notable, se ha

entretenido en calcular cuánto costaría un inválido ideal, no solamente con cabeza de madera, lo cual se halla todavía en la infancia del arte ortopédico sino reconstituido con todas aquellas piezas necesarias para poder volver á entrar en servicio, por ejemplo, en la guerra del Transvaal.

Hé aquí la minuta de coste, que por cierto no es muy crecida.

Un par de brazos costarían 18 libras extelinas, y con manos artificiales 35 libras; las piernas articuladas salen á 28 libras, y una falsa nariz metálica de 16 á 20 próxima mente.

Por 26 libras puede uno adquirir un par de orejas provistas de tímpanos y resonadores. Un aparato masticador con paladar de platino cuesta de 8 á 18 libras, y unos ojos 6 libras.

Luego todos los gastos necesarios para la restauración de un veterano falto de todos esos detalles que puede teóricamente ocurrir sin pérdida de la vida; vendría á costar unas 120 libras, 3.000 próximamente.

LITERATURA

El gallo de Sócrates

Critón, después de cerrar la boca y los ojos al maestro, dejó á los demás discípulos en torno del cadáver, y salió de la cárcel, dispuesto á cumplir lo más pronto posible el último encargo que Sócrates le había hecho, tal vez burla burlando, pero que él tomaba al pie de la letra en la duda de si era serio ó no era serio. Sócrates, al expirar, descubriéndose, pues ya estaba cubierto para esconder á sus discípulos, el espectáculo vulgar y triste de la agonía, había dicho, y fueron sus últimas palabras:

«—Critón, debemos un gallo á Esculapio, no te olvides de pagar esta deuda.—Y no hablo más.»

Para Critón aquella recomendación era sagrada: no quería analizar, no quería examinar si era más verosímil que Sócrates sólo hubiera querido decir un chiste, algo irónico tal vez, ó si se trataba de la última voluntad del maestro, de su último deseo. ¿No había sido siempre Sócrates, pese á la calumnia de Anito y Melito, respetuoso para con el culto popular, la religión oficial? Ciertamente que les daba á los mitos (que Critón no llamaba así, por supuesto) un carácter simbólico, filosófico muy sublime é ideal; pero entre poéticas y trascendentales paráfrasis, ello era que respetaba la fe de los griegos, la religión positiva, el culto del Estado. Bien lo demostraba un hermoso episodio de su último discurso (pues Critón notaba que Sócrates á veces, á pesar de su sistema de preguntas y respuestas se olvidaba de los interlocutores, y hablaba largo y tendido y muy por lo florido).

Había pintado las maravillas del otro mundo con pormenores topográficos que más tentaban de tradicional imaginación que de rigurosa dialéctica y austera filosofía.

Y Sócrates no había dicho que él no creyese en todo aquello, aunque tampoco afirmaba la realidad de lo descrito con la obstinada seguridad de un fanático; pero esto no era de extrañar en quien, aun respecto de las propias ideas, como las que había expuesto para defender la inmortalidad del alma, admitía con abnegación de las alusiones y del orgullo, la posibilidad metafísica de que las cosas no fueran como él se las figuraba. En fin, que Critón no creía contra decir el sistema ni la «conducta» del maestro, buscando cuanto antes un gallo para ofrecérselo al dios de la Medicina.

Como si la Providencia anduviera en el ajo, en cuanto Critón se alejó unos cien pasos de la prisión de Sócrates, vió, sobre una tapia, en una especie de plazuela solitaria, un gallo rozagante, de espléndido plumaje. Acababa de saltar desde un huerto al caballete de aquel muro, y se preparaba á saltar á la calle. Era un gallo que huía; un gallo que se emancipaba de alguna triste esclavitud.

Conoció Critón el intento del ave de corral, y esperó á que saltase á la plazuela para perseguirle y cogerle. Se le había metido en la cabeza (porque el hombre, en empezando á transigir con ideas y sentimientos religiosos que no encuentra racionales, no para hasta

la superstición más pueril) que el gallo aquel y no otro, era el que Esculapio, ó sea Asclepios, quería que se le sacrificase. La casualidad del encuentro ya lo achacaba Critón á voluntad de los dioses.

Al parecer, el gallo no era del mismo modo de pensar; porque en cuanto notó que un hombre le perseguía comenzó á correr batiendo las alas y carcareando por lo bajo muy incomodado sin duda.

Conocía el bípodo perfectamente al que le perseguía de haberle visto no pocas veces en el huerto de su amo discutiendo sin fin acerca del amor, la elocuencia, la belleza, etc., etc.; mientras él, el gallo, seducía cien gallinas en cinco minutos, sin tanta filosofía.

«Pero buena cosa es, iba pensando el gallo, mientras corría y se disponía á volar, lo que pudiera, si el peligro arreciaba; buena cosa es que estos sabios que aborrezco se han de empeñar en tenerme por suyo, contra todas las leyes naturales, que ellos debieran conocer. Bonito fuera que después de librarme de la inaguantable esclavitud en que me tenía Gorgias, cayera inmediatamente en poder de este pobre diablo, pensador de segunda mano y mucho menos divertido que el parlanchín de mi amo.»

Corría el gallo y le iba á los alcances el filósofo. Cuando ya iba á echarle mano, el gallo batió las alas, y, dígame de un vuelo, dígame de un brinco, se puso, por esfuerzo supremo del pánico, encima de la cabeza de una estatua que representaba nada menos que Atenea.

«¡Oh, gallo irreverente! —gritó el filósofo, ya fanático inquisitorial, y perdónese el anacronismo.— Y acallando con un sofisma pseudo-piadoso los gritos de la honrada conciencia natural que le decía: «no robes ese gallo», pensó: «Ahora sí que, por el sacrilégio, mereces la muerte. Serás mío, irás al sacrificio.»

Y el filósofo se ponía en puntillas; se estimaba cuanto podía, daba saltos cortos, ridículos; pero todo en vano.

«¡Oh, filósofo idealista, de imitación! —dijo el gallo en griego digno del mismo Gorgias;—no te molestes, no volarás ni lo que vuela un gallo. ¿Qué? ¿Te espanta que yo sepa hablar? Pues, ¿no me conoces? Soy el gallo del corral de Gorgias. Yo te conozco á tí. Eres una sombra. La sombra de un muerto. Es destino de los discípulos que sobreviven á los maestros. Quedan acá, á manera de larvas, para asustar á la gente menuda. Muere el soñador inspirado y quedan los discípulos alicortos que hacen de la poética idealidad del sublime vidente una causa más del miedo, una tristeza más para el mundo, una superstición que se petrifica.

«—Silencio, gallo! En nombre de la Idea de tu género, la naturaleza te manda que calles.»

«Yo hablo, y tú cacareas la Idea. Oye, hablo sin permiso de la Idea de mi género y por habilidad de mi individuo. De tanto oír hablar de Retórica, es decir, del arte de hablar por hablar, aprendí algo del oficio.

«—Y pagas al maestro huyendo de su lado, dejando su casa, renegando de su poder?»

«—Gorgias es tan loco, si bien más ameno, como tú. No se puede vivir junto á semejante hombre. Todo lo prueba; y eso aturde, cansa. El que demuestra toda la vida, la deja hueca. Saber el por qué de todo es quedarse con la geometría de las cosas y sin la substancia de nada. Reducir el mundo á una ecuación es dejarlo sin pies ni cabeza. Mira, vete, porque puedo estar diciendo cosas así setenta días con setenta noches: recuerda que soy el gallo de Gorgias, el sofista.

«—Bueno, pues por sofista, por sacrilégio y porque Zeus lo quiere, vas á morir. ¡Date!»

«—¡Nones! No ha nacido el idealista de segunda mesa que me ponga la mano encima. Pero, ¿á qué viene esto? ¿Qué crueldad es esta? ¿Por qué me persigues?»

«—Porque Sócrates al morir me encargó que sacrificara un gallo á Esculapio en acción de gracias porque le daba la salud verdadera, librándole por la muerte, de todos los males.

«—Dijo Sócrates todo eso?»

«—No; dijo que debíamos un gallo á Esculapio.

«—De modo que lo demás te lo figuras tú.

«—Y que otro sentido, pueden tener esas palabras?»

«—El más benéfico. El que no cueste sangre ni cueste errores. Matarme á mí para contentar á un dios, en que Sócrates no creía, es ofender á Sócrates, insultar á los Dioses verdaderos... y hacerme á mí, que si existo, y soy inocente, un daño incommensurable; pues no sabemos ni todo el dolor ni todo el perjuicio que puede haber en la misteriosa muerte.

«—Pues Sócrates y Zeus quieren tu sacrificio.

«—Repara que Sócrates habló con ironía, con la ironía serena y sin hiel del genio. Su alma grande podía, sin peligro, divertirse con el juego sublime de imaginar armónicos la razón y los ensueños populares. Sócrates, y todos los creadores de vida nueva espiritual, hablan por símbolos, son retóricos, cuando, familiarizados con el misterio, respetando en él lo inefable, le dan figura poética en formas. El amor divino de lo absoluto tiene ese modo de besar su alma. Pero, repara cuando dejan este juego sublime, y dan lecciones al mundo, cuan austeras, desligadas de toda inútil imagen son sus máximas y sus preceptos de moral.

«—Gallo de Gorgias, calla y muere.

«—Discipulo indigno, vete y calla: calla siempre. Eres indigno de los de tu ralea. Todos iguales. Discípulos del genio, testigos sordos y ciegos del sublime soliloquio de una conciencia superior; por ilusión suya y vuestra, creéis inmortalizar el perfume de su alma, cuando embalsamáis con drogas y por recetas su doctrina. Hacéis del muerto una momia para tener un ídolo. Petrificáis la idea, y el sutil pensamiento lo utilizáis como filo que hace correr la sangre. Si eres símbolo de la triste humanidad sectaria. De las últimas palabras de un santo y de un sabio sacas por primera consecuencia la sangre de un gallo. Si Sócrates hubiera nacido para confirmar las supersticiones de su pueblo, ni hubiera muerto por lo que murió, ni hubiera sido el santo de la filosofía. Sócrates no creía en Esculapio, ni era capaz de matar una mosca, y menos un gallo, por seguirle el humor al vulgo.

«—Yo á las palabras me atengo. Date...»

Critón buscó una piedra, apuntó á la cabeza, y de la cresta del gallo salió la sangre...

El gallo de Gorgias perdió el sentido, y al caer cantó por el aire, diciendo:

«¡Quiquiri! Cúmplase el destino; hágase en mí según la voluntad de los imbéciles.»

Por la frente de jaspe de Palas Atenea resbalaba la sangre del gallo.

CLARIN.

La política

El señor Melquiades Alvarez en el Congreso.

Madrid 10.—El Sr. Melquiades Alvarez usa de la palabra, consumiendo el primer turno en contra del mensaje de la corona.

Comienza con un breve exordio, recomendándose á la benevolencia.

Dice que va á tocar la cuestión religiosa y la social.

La cuestión religiosa

Sobre la primera, declara francamente que el partido republicano español no es enemigo de la Iglesia y si solo del clericalismo, de esta ingerencia de la teocracia, á la cual atribuye el gran retraso que sufre nuestro pueblo.

«En tanto no es enemigo de la Iglesia el partido republicano, que creo necesario el freno moral de la religión.

«Condena las exageraciones del demagogismo como condena las exageraciones del fanatismo negro.

«Tan imprudente es el grito del fanático rojo que niega á la Iglesia y la escarnece, como el grito lanzado desde el púlpito diciendo que el liberalismo es pecado.»

Pide al Gobierno que exponga las soluciones propias que tenga para resolver el problema religioso, y no haga como ayer hizo el Sr. Moret respecto del problema catalanista, «encerrar su pensamiento entre las vaguedades y galanuras de la frase.»

«Los republicanos tenemos soluciones terminantes, deseando ante todo que el segundo párrafo del artículo 11 de la Constitución, relativo á la tolerancia religiosa, quede variado con la absoluta libertad de cultos.

«Queremos la secularización del Estado y no la secularización de la sociedad, pues entendemos que la sociedad es imposible sin religión.

«Tampoco deseamos la separación de la Iglesia y el Estado. Esto no es posible, y no lo ha logrado conseguir ni la republicana Francia.

«No queremos tampoco la supresión del presupuesto del Clero; sólo queremos su reducción.»

Habla del Concordato, al que califica de modus vivendi entre el poder civil del Estado y los intereses de la Iglesia ó del Papa.

Dice que no quiere su anulación, pero sí su exacto cumplimiento y que se disuelvan las órdenes religiosas que no se hallen concordadas.

Pide que la mayoría haga por restablecer los decretos publicados en 6 de julio de 1869, por los que se declararon disueltos todos los conventos y asociaciones que creadas en España desde 1838, y pide que lo haga así la mayoría «para reverdecer los laureles del Sr. Sagasta, que formaba parte del Gobierno que publicó aquellos decretos.

«Las asociaciones religiosas que no se hallen concordadas y que no cumplen ni han cumplido nunca con la ley común, deben ser por lo tanto suprimidas ó disueltas.

«Los republicanos no quieren la expulsión de las órdenes religiosas, porque la expulsión es algo así como persecución personal.»

El orador pide cinco minutos de descanso.

La cuestión social

Transcurridos, reanuda su discurso, abordando la cuestión social obrera.

No cree que el Gobierno desconozca la importancia que tiene este problema que va presentándose en todas partes bajo el peor aspecto, el pavoroso de las huelgas; que pueden ser origen de terribles catástrofes, si el Gobierno no se apresura á atajar el mal con radicales medidas.

Se declara partidario de la intervención del Estado en esta lucha de clases.

Seguendo su discurso, el Sr. Alvarez observa que en el fondo de las contiendas entre el capital y el trabajo hay una cuestión jurídica que toca resolver al Gobierno, á quien pide soluciones concretas.

Propone el orador la creación de Bolsas de Trabajo y la fundación de sociedades cooperativas de producción y de consumo.

Contéstale el Sr. López Muñoz, de la comisión, y luego el ministro de la Gobernación.

Declara el Sr. Moret que respecto de la cuestión religiosa, se está negociando la reforma del Concordato con Roma.

En cuanto á la cuestión social, dice el ministro que el Gobierno ha presentado proyectos de ley reglamentando las huelgas, y ofrece otros proyectos importantes, cuya redacción está ahora terminando la comisión de Reformas Sociales.

Después de rectificar ambos oradores, se suspende el debate.

Cartoline postali

colle principall vedute delle Isole

BALEARI

OTTANTA modelli nuovi á 0'10 centesimi l'una, e 1 lira la dozzina.

Libreria di Giuseppe Tous

PIAZZA CORT — PALMA MALLORCA

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Teniendo que nombrar la Dirección Regional en estas Islas dos Inspectores, uno para los pueblos y otro para esta Capital, se admitirán proposiciones siempre que la persona reúna condiciones y conocimientos del seguro.

Las solicitudes se presentarán en Palma, calle de Seriffá, número 21 principal, de 9 á 2 tarde.

Pérdida

De la línea Cos Forné, (Pont d'Inca), propiedad de D. Antonio Rómas, se perdió el sábado un pavo real, se gratificará á la persona que lo entregue. Diríjase al Centro de Anuncios, donde le informarán quien es el dueño.

La previsión del tiempo

Progresos de la meteorología
Acaba de publicarse en el Diario Oficial de la República francesa un informe de M. Bouquet de la Grye, miembro del Instituto y presidente del Centro meteorológico, que contiene importantes comunicaciones relativas a la navegación.

Este informe hace conocer, entre otras cosas, que la previsión del tiempo durante el año último se ha confirmado 89 veces de cada 100, y que los avisos de tempestades transmitidos a los puertos de mar han sido exactos durante igual período 79 veces de cada 100, así como que de 44 perturbaciones meteorológicas que han abordado las costas de Francia, sólo siete aparecieron sin previo aviso, pero en contraposición todas cuantas se habían previsto como muy violentas, fueron anunciadas con muchos días de anticipación.

Dicho informe hace saber que por esta causa la Asociación francesa para el adelanto de las ciencias ha concedido 18 medallas de bronce a los capitanes mercantes que se han distinguido por lo escrupulosamente que llevan sus diarios meteorológicos de a bordo.

El informe de M. Bouquet de la Grye anuncia que el lanzamiento de globos sondas se prosigue con éxito en el Observatorio de Trappes, y que estas experiencias han permitido deducir que los signos precursores de las tempestades se manifiestan en las más altas regiones de la atmósfera.

Uno de los globos-sondas se elevó a 12,000 metros, y a la altura de 9,500 se ha comprobado una temperatura de -52° centígrados.

A la terminación de su importante estudio el sabio director expresa la esperanza de que los diferentes trabajos emprendidos permitirán bien pronto poner los jalones de la «ciencia del aire». Los marinos de todo el mundo se felicitarán de asociarse a este resultado, cuya realización debe proporcionar tantos servicios a la navegación marítima.

NOTICIAS

España y Extranjero

UNA EMBAJADA TIBETANA EN RUSIA.

Ha desembarcado en Odessa la embajada que el Dalai Lama, o gran pontífice del Tibet, envía a visitar al zar de Rusia. La misión se compone de siete personajes presididos por el Lama o sacerdote Dorgiev Nari, e inmediatamente después de desembarcar continuó su viaje a San Petersburgo.

La prensa inglesa concede gran importancia a esta visita, que supone un triunfo de la política rusa, en lo que concierne a sus planes con respecto a la frontera indiana.

Entre las últimas conquistas de Rusia y el Imperio de la India se extiende el vasto y desconocido Tibet, la región más elevada del globo. El millón y medio de personas que habita aquellos inmensos territorios, casi un habitante por kilómetro cuadrado, aunque nominalmente depende de China, forma, en realidad, una gran comunidad sacerdotal, cuyo poder teocrático reside en el Dalai Lama, el Papa del Tibet, y hoy es completamente independiente.

Rusia ha llegado a vencer todas las dificultades y a penetrar en la misteriosa ciudad de las lamas, vedada a todo profano. Los diplomáticos rusos han despertado el odio del Dalai Lama contra el Gobierno inglés, y entre Lhasa, la capital del Tibet, y San Petersburgo se han establecido corrientes de simpatía. Todo esto hace suponer que la embajada que actualmente visita al zar tiene más importancia que un simple acto de cortesía.

MANIOBRAS

París, 11.—Comunican de Londres que el día 16 de este mes dará comienzo las grandes maniobras que realizarán las escuadras inglesas. Tomarán parte en dichas maniobras, 163 buques.

LOS CAUTIVOS DE LOS MOROS

Comunica un despacho de Tánger que empeora la situación de los españoles que se hallan cautivos de los moros.

La legación española no se atreve a apelar a medios energéticos, por temor de que los moros internen a los mencionados cautivos.

CIERRE DE LAS CORTES

Madrid, 12.—El Gobierno cree que antes de terminar la semana próxima, habrán concluido las Cortes sus tareas y podrá emprender la Corte su viaje a San Sebastián.

Irán de ministro de jornada el duque de Almodóvar del Río.

OTRA SECUESTRADA

París, 11.—Telegrafían de Nantes, que se ha descubierto otro caso de mujer secuestrada en una granja próxima a aquella ciudad.

Llámanse Ana Poisson, y ha permanecido durante doce años encerrada bajo llave y con las ventanas de la habitación clavadas.

Estaba encerrado con ella un perrito que tampoco salía.

Esta mujer ha conservado la razón. Los diferentes arrendatarios que se han sucedido durante los doce años, no tuvieron inconveniente en desempeñar el cargo de carceleros.

Los vecinos de la granja avisaron a la justicia de lo que sucedía.

La denuncia la hicieron después de haber leído el relato del secuestro de Poitiers.

LA TRAVESIA DEL ATLANTICO

París, 10.—Telegrafían de Londres que el capitán del vapor Ghandoah que acaba de lle-

gar a New-Port-News, refiere que el 18 de Junio encontró al bote Great Republic a bordo del cual el capitán Howard Blackburn realiza sólo la travesía del Atlántico desde Gloucester (Massachusetts) a Lisboa.

El capitán Blackburn salió de Gloucester el 9 de Junio y cuenta llegar a Lisboa el 23 de este mes.

MOTIN DE ESTUDIANTES

París, 10.—Comunican de Roma que ha sido cerrada la Universidad de Nápoles a consecuencia de los desórdenes promovidos por los estudiantes, que agredieron y maltrataron a dos profesores a quienes acusaban de excesiva severidad en los exámenes.

MAS SOBRE EL GUSTAVE ZEDÉ

Este submarino acaba de realizar en Marsella otra proeza, parecida a la que verificó hace pocos días en Ajaccio.

Llegó a las once del día al Puerto Viejo de Marsella, sin haber sido avistado por nadie ni señalado por ningún semáforo ni vigía. El vapor de los prácticos, el Gentilena, salió al encuentro del Uile sin notar que el submarino, hacia ruta entre los dos, sumergido.

De esta manera ganó el puerto y fondeó en el muelle de la Fraternidad, en medio de otros buques, sin dejar ver más que una diminuta bandera tricolor, que señaló su presencia.

Esto prueba los servicios que en tiempo de guerra puede prestar este submarino, que tanto está llamando la atención.

INFORMACION

Viaje en Globo

Ampliando la noticia que dimos ayer sobre el proyectado viaje en globo desde Tolón a Argel, podemos decir a nuestros lectores, que el intrepido aeronauta que piensa realizarlo es Mr. le Comte Henry de La Vaulx, verdadera eminencia científica de la nación vecina.

No se trata de una aventura temeraria sino de una expedición proyectada y estudiada desde hace un año por ilustres hombres de ciencia, y cuyo éxito es probable, si no seguro.

Sabemos que además de esta Sociedad Colombófila de Mallorca, están en relación con el expedicionario citado, varios amigos, socios en Palma de la «Sociedad Astronómica de Francia», a fin de recoger y proporcionar datos meteorológicos, y establecer un sistema de socorros en caso de peligro ó avería en estas costas.

Es muy halagüeño el ver que hay asimismo en Palma quien se preocupa por los adelantados, y presta su concurso a los que lejos de aquí trabajan para el proyecto de la ciencia, aun cuando la natural apatía mallorquina no le permita tomar iniciativas en otras partes tan frecuente y provechosas.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de tan interesante asunto.

El "Lepanto,"

Esta mañana a las nueve ha fondeado en nuestro puerto el crucero de guerra español Lepanto, escuela de torpedistas y de artillería.

Pocos momentos después de fondeado ha pasado a bordo el comandante de marina de la provincia D. Joaquín Rovira, quien ha conferenciado con el comandante del buque.

Sabemos que el Lepanto permanecerá hoy y mañana en nuestro puerto.

El lunes verificará prácticas torpedistas y de artillería en nuestra bahía y el martes por la mañana se hará a la mar, proponiéndose visitar las bahías de Alcudia y Pollensa, verificando también ejercicios.

Procede de Mahón.

El citado buque fué botado al agua en 1893 y comenzó a prestar servicio siete años después, cuando fué agregado a la escuadra del contralmirante Cámara.

Como tenía poca estabilidad, se le suprimió entonces uno de los dos paños, el cual se le ha vuelto a colocar.

Su casco es de acero y desplaza 4.826 toneladas y sirve de escuela de aplicación de oficiales y guardias marinas, va al mando del Capitán de navío de 2.ª clase D. Francisco Chacón Pery, y el de Fragata, D. Cayetano Tejero Terán, componiendo la dotación 426 hombres.

Su máquina es de 12.000 caballos de fuerza llevando 2 hélices, imprimiendo una velocidad de 20 millas, con carboneras de capacidad para 1.300 toneladas.

Monta 4 cañones de 20 centímetros y 6 de 12 centímetros sistema Hontoria; 5 de tiro rápido, 8 ametralladoras y 5 tubos lanza torpedos.

La Patrona de la Marina

Declarada la Virgen del Carmen patrona de la marina de guerra española se verificarán el martes próximo fiestas solemnes en obsequio de la misma.

En Palma, los jefes y oficiales de la comandancia de marina, y los que en situación de retiro ó excedencia se hallan en esta ciudad asistirán a una misa que se dirá en la iglesia de San Jaime.

Por la tarde se reunirá en Cas Catalá, en amigable banquete.

El viernes siguiente se celebrará en la misma parroquia una misa en sufragio de los marinos fallecidos.

A estos actos serán invitados los capitanes y pilotos de la marina mercante.

Por Mallorca

Tenemos la satisfacción de participar a nuestros lectores que debido a las valiosas gestiones del Sr. General Weyler Ministro de la Guerra, se aprobó, en uno de los últimos Consejos de Ministros, el expediente de subvención de las obras de la sección de carretera comprendida entre Santa Margarita y Muro, perteneciente a la de 3.ª orden de Petra al puerto de Pollensa, cuyo presupuesto de contrata se eleva a 170.750'03 pesetas.

No dudamos que Mallorca enteramente acogerá con verdadera complacencia esta noticia y en particular los pueblos de Muro y Santa Margarita a los cuales interesa muy especialmente.

Un nuevo vapor

El que adquirirá el naviero de esta plaza D. Andrés Lupo desplazará unas 5.000 toneladas.

Este señor hace varios días salió de esta capital para Barcelona é Italia. En los astilleros de uno de los puntos del último punto citado se está construyendo el barco y será botado al agua, plazo justo é improrrogable, dentro de nueve meses.

Es seguro que después de haber efectuado una travesía vendrá a este puerto con cargamento de carbón.

Los señores que forman la sociedad Lupo y Compañía están animados de muy buenos deseos para que la adquisición de dicho vapor redunde en pro de los intereses generales de Mallorca.

En la Audiencia.

Vacaciones

El próximo lunes, en esta Audiencia empezará el período de vacaciones. Con este motivo desde el lunes el tribunal se reunirá a las nueve y media y las vistas comenzarán a las diez.

Hidrofobia

Esta mañana, el vice-presidente de la Comisión Provincial ha remitido un oficio al Sr. Alcalde de Alcudia participándole que se ha enterado de que en aquella ciudad existen personas que han sido mordidas por un perro que fundadamente se sospecha que estaba hidrofobo. Al propio tiempo se dice en el oficio que en el caso de que el hecho sea cierto, disponga aquella autoridad que las personas mordidas sean sometidas al tratamiento anti-rábico del Dr. Ferrán a fin de que puedan embarcar en el vapor-correo que debe salir mañana del puerto de Alcudia, entregándose a cada una de las personas mordidas 100 pesetas por cuenta de la Diputación para que puedan someterse al referido tratamiento.

Serenata

Esta noche en el "Hotel de Mallorca," será obsequiada con una serenata por la "Banda Mallorquina," que dirige el señor Gelabert, después que haya concluido la función del Teatro Principal, la célebre artista Italia Vitaliani, ejecutando el siguiente programa:

- 1.ª "El Turia," paso-doble, Soler.
2.ª "Tanhäuser," fantasía de dicha ópera, Wagner.
3.ª "La Balada de la luz," fantasía, Vives.
4.ª "La Bella Geraldine," polka, Martorell.
5.ª "El Barquillero," paso-doble, Chapí.

Una detención

Sabíamos que se había dictado auto de prisión en causa que se seguía a Magdalena Sastre y a su hija, por el supuesto delito de falsificación de un documento, nada habíamos dicho siguiendo el sistema por nosotros adoptado de no entrar en lo que bien pudo ser callejera información bajo el título sugestivo del affaire Bronso.

Esta mañana ha llegado la Sastre en el Bellver. Poco después la policía, con gran aparato, rodeaba su casa de la calle de la Marina.

A las doce los inspectores llamaron a casa de la Sastre consiguiendo se les franqueara la entrada y una hora después salían en un coche las procesadas y los gefes de vigilancia señores Aparici y Salas en dirección a la Cárcel.

Presenciaron la detención muchos curiosos entre los que figuraban gran número de curiales.

Del mar

Ayer fueron despachados: el laud Mario, para Altea; y la polacra goleta Joaquina, para Torrevieja.

—A las siete ha fondeado procedente de Barcelona el vapor-correo Bellver.

A las diecisiete ha salido para Ibiza y Alicante.

A la misma hora ha salido el vapor-correo Menorquin para Mahón.

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión, presidida por el Sr. Alcover y con asistencia de los Sres. Sitjar y Pascual.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Sta. Eugenia respectivas al año económico de 1895 á 96, se acordó que pueden autorizarse con su aprobación.

Se procedió después al examen de las cuentas de fondos municipales de Sta. María correspondientes á 1896 á 97 acordándose que se las autorice para que se puedan aprobar.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial al presente mes de Julio.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Pedro Bestard y Capó vecino de Sta. Maria enalzada de un acuerdo del ayuntamiento de aquella villa; se acordó informar al Sr. Gobernador de que la Comisión entiende que procede desestimar dicho recurso.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á un vecino de esta ciudad; denegar una solicitud de admisión de un niño, vecino de Sansellas, en la casa de Misericordia.

Se enteró la Comisión del estado demostrativo de ingresos y gastos verificados en la Inclusa de Ibiza durante el mes de Junio último; y de los estados de movimiento de acogidos en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Palma é Ibiza; y del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Notas del Carnet

DE VIAJE

De esa sociedad que se desborda huyendo del aplaniamiento de la meseta castellana, para ir en busca del fresco y de los acres aromas del mar que ofrecen las playas del Mediterráneo y del Cantábrico, alguna parte va fijando su atención en las ventajas que ofrece nuestra isla; de aquí que el movimiento de pasajeros sea de cada día mayor, sucediéndose amenudo el caso de quedarse en tierra gran número de ellos por no encontrar pasaje en nuestros vapores.

Hoy en el vapor Bellver han venido de Barcelona el Gobernador militar de Mahón el general de división D. Isidoro Aguilar y Hallé, don Eduardo Crespo y señora, doña Isabel Jaume, D.ª Carmen Gonzales é hija, D. Pascual Ribot Maura, D.ª María y D.ª Andrea Jaume, el catedrático de Historia Natural D. Odon de Buan, D. Bartolomé Juan Ribas, don José Estades, D. Salvador Fargas, señora Garau é hija, el vizconde de Barrantes y su hijo, D. Damian Isern y su señora, D. Lorenzo Mayol y familia, Don Juan Vidal, D. Gabriel Palmer, los hijos del fiscal Sr. Corral, la señora de D. Enrique Sureda, la divette italiana Augusta Bergés, D. Felix Hévia, la esposa de D. Francisco Asprey y el resto de la cuadrilla de toreros que han de trabajar mañana en nuestra plaza de toros.

En el mismo vapor ha llegado también la hija menor de nuestro ilustre paisano y amigo el actual Ministro de la Guerra general Weyler, que viene á pasar la presente estación de verano con su señora tia D.ª Matilde y su simpática hermana María.

Ayer salieron para Barcelona en el vapor Cataluña el comerciante D. José Estala, D. Jaquin Soler, D. José Palé, D. Francisco de Paula Lluni, D. Juan Pons, D. Mauricio de Bobadilla, D. Agustín Roca, D. Jaime Ramonell, D. Pablo Bernabell, D. Francisco Ortigosa, D. Enrique Vila y el comerciante D. Fernando Alzamora.

DE SOCIEDAD

El pabellón del Cinematógrafo Balear se abrirá hoy de nuevo al público ofreciendo un cambio completo de programa.

Las sesiones se verificarán de 19 á 23, presentándose hermosas películas de sensación, entre ellas la que se titula «El horrible choque de trenes».

En el mismo hará hoy su début la aplaudida divette italiana Augusta Bergés, llenando los números más selectos del programa.

La Banda Municipal ejecutará mañana en el Jardín de la Glorieta, frente la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» el siguiente programa:

- 1.ª Pasa-calle de «Agua, Azucarillos y Aguardientes», Chueca.
2.ª Polka, «Carnaval», Erviti.
3.ª Ouverture, «Marie Henriette», Montagne.
4.ª Gran Fantasía de «Agua, Azucarillos y Aguardientes», Chueca.
5.ª Ouverture, «La Medalla de Oro», Suppé.
6.ª T. ago, «El Automóvil», Valverde.
7.ª Paso-doble de «La Alegría de la Huerta», Chueca.

Efemérides

DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

Día 13 de Julio

En la Santa Iglesia Catedral de Palma, San Antíoco mártir cuyos sagrados huesos se guardan en la capilla de las Reliquias de dicha iglesia, de los que hace honorífica mención el señor D. Pedro de Alagon arzobispo obispo de Mallorca, en el sínodo diocesano publicado en 1692.

—En el convento de San Francisco (de Asís de la sobredicha ciudad, la conmemoración del venerable P. Fr. Miguel Jaume natural de Porreras, varón tan piadoso, que ya en sus tiernos años era un modelo de perfección, pues ocupado siempre en sus estudios ó en el rezo del oficio parvo de Ntra. Señora, de la cual fué devotísimo, no se le notó jamás deseos pueriles, y si tal cual vez tenía que tratar con los muchachos, les reprendía con santa severidad sus extravíos; destinado por sus prelados a la enseñanza de la gramática y retórica, condujo á sus alumnos por el sendero de la sabiduría, que es el temor santo de Dios, sirviéndoles de modelo por su obediencia sin límites, su pobreza verdaderamente serfica y su castidad virginal, que guardó hasta su tránsito acaecido en 1.ª de abril de 1631.

COMUNICADO

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Muy Sr. mio y de mi consideración más distinguida: Espero de su bondad se servirá dar cabida en las columnas de su diario, á la siguiente contestación, que debo, á D. Juan Más, firmante del comunicado que ayer publicó por cuenta de la sociedad Alumbrado por Gas. Anticipándole las gracias se repite de V. s. s. y amigo q. b. s. m.

Miguel Binimelis y Quelglas.

D. Juan Más, Director interino de la sociedad Alumbrado por Gas, como yo lo soy de La Económica, hizo lo que era de esperar, intacto desmentirme.

Dije en mi carta al Director de LA ULTIMA HORA. «Engañó á V. miserablemente quien le dijo que anteaer fué descubierto por los operarios de la antigua fábrica del gas que se ocupaban en ciertos trabajos de reparación de la caldera que pasa por la calle de la Marina, un nuevo fraude, puesto que el gazapo, no el fraude, (incumbe á los tribunales declarar si lo hay) lo encontraron directamente y sin vacilaciones... etc.» y esto no lo desmiente el Sr. Más, porque sabe que esos trabajos de reparación no se hicieron; luego el miserable engaño continúa en pie, y tengo la seguridad de que al Sr. Más no ha de costarle gran trabajo averiguar, si tiene curiosidad para ello, quien fué el portador de esa noticia de sensación.

Dije además: «De todos modos, urge que los tribunales, con su autorizada competencia, pongan en claro ciertos hechos y sepamos quien son estas gentes que consiguen empalmes fraudulentos, al decir de su diario de V., que se descubren á la chita callando, después de los años mil, cuando era cosa tan fácil, desvanecer el error en el momento preciso de verificarse los empalmes, por operarios inexpertos, que siempre presenciaban los empleados peritos de la repetida fábrica antigua, previamente avisados para el caso.» Y esto es lo que trata de desmentir el Sr. Más, sin atreverse directamente á ello al decir: «no es cierto que los empalmes de los ramales de La Económica se hayan verificado con intervención de los empleados de la antigua sociedad del Alumbrado por Gas, la cual solo intervino en los trabajos de colocación de las tuberías generales de la industria empresa y en los empalmes con los faroles del alumbrado público...» mas como quiero que yo no dije que dichos empleados de la antigua fábrica intervinieran los empalmes, sino que los presenciaron, previamente avisados para el caso, luego, en su negación, el Sr. Más, no me desmiente, porque dije la verdad. Apelo al testimonio de mas de mil consumidores procedentes de la sociedad Alumbrado por Gas, para que digan si por su orden se romió el aviso con más de veinte y cuatro horas de anticipación. Los operarios que verificaron los empalmes, que la mayoría ya no trabajan por cuenta de La Económica, justificaran el otro extremo.

De lo dicho se sigue: Que no hay mas fraude que el de la verdad, porque como no hay fraude sin engaño, y el que se equivoca no engaña, defraudaron, por si acaso, al público, los propaladores de noticias falsas, y quien sabe si las que, conociendo el error, tratan de sacarle punta para dar vida á ciertas detecciones curulescas!

El gerente interino, Miguel Binimelis y Quelglas.

PALMA

El jefe de la guardia municipal nocturna, atendiendo á una denuncia hecha por este periódico ha enviado una pareja de la fuerza á su mando para que recorriese los puntos donde los vagabundos pernocaban al aire libre encontrando á dos de ellos, los que han sido citados para comparecer ante los jefes de dicha fuerza.

En la iglesia de San Miguel el próximo domingo se celebrará la fiesta de Nuestra Señora del Milagro que se venera en dicha parroquia. A las diez tercia y misa mayor con música y sermón, por D. Antonio Alemañá, Catedrático del Seminario.

La guardia civil de esta ciudad ha detenido y puesto á la disposición del juzgado á dos individuos autores de un robo de 16'25 pesetas, cometido hace dos semanas en el lugar de Pina.

La Delegación de hacienda de esta provincia anuncia para el día 30 de agosto próximo la subasta por término de dos años del servicio de impresión del «Boletín Oficial» de Ventas de Bienes nacionales.

El tipo de subasta será de 28'50 pesetas por la tirada de 150 ejemplares.

El Sr. Administrador de correos de la villa de Esporlas nos ha manifestado que no es cierto en todas sus partes lo que sobre el reparto de la correspondencia en aquella población nos dice nuestro corresponsal. La correspondencia se reparte de 17 á 18; y así bien es verdad que está encargada del reparto una anciana, el actual administrador la ha mantenido en su puesto por haber sido colocada por su antecesor, contra la cual no recibió ninguna queja; que de haberla recibido, inmediatamente hubiera puesto remedio, para que los vecinos estuvieran bien servidos.

Ayer ingresó en el depósito de Capuchinos un individuo que sin ningún escrúpulo había tomado un capetón y una caballería de propiedad ajena marchándose á dar un paseo.

Anteayer llegó á Mahón el ingeniero naval Sr. Castellote, hermano del obispo de Ciudadela. Pasaron á saludarle una comisión del Ayuntamiento, el obispo en delegación del clero y muchas personas, sin distinción de clases.

Le acompañaron 19 coches hasta la casa rectoral, donde se hospeda su hermano el obispo.

El alcalde pronunció algunas frases, dando las gracias al Sr. Castellote, por las gestiones practicadas por él, en el asunto del dique de Subic.

El señor Castellote contestó agradeciendo la cariñosa manifestación que se le ha hecho.

El obispo reiteró su agradecimiento á los concurrentes, por las muestras de simpatía de que había sido objeto.

La Compañía de Ferro-carriles ha dispuesto que, con motivo de la corrida que debe celebrarse mañana, el tren que ordinariamente sale de Palma á las 6'25, retrase su salida hasta las 7-30.

Ha sido citado para el lunes ante los Jefes de la Guardia Municipal un individuo que promovió fuerte escándalo en la calle de Jovellanos.

También han sido denunciados dos muchachos que jugaban en la vía pública.

Ayer en el vapor Cataluña salió para Barcelona D. José Estela con objeto de ultimar la compra del bergantín goleta Maristany.

Mañana serán nombrados los mayordomos y claveros de la fiesta del barrio de Jaime II. Amenizará el espectáculo la Banda Municipal.

Hoy han contraído matrimonio la linda señorita D.ª Adriana Togados con el primer teniente de infantería don Juan Florit.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo vá á resultar verdaderamente lucida la fiesta que celebrarán los vecinos de la plaza de la Cuartera.

Entre las innovaciones que se preparan figura un baile cuyos números ejecutarán cuatro bailarinas de castel que vendrán de Barcelona y con las cuales se tiene ya formalizada la contrata.

Hemos visto los sombreros que durante el verano deben usar la Guardia municipal de las afueras y la montada.

Estos son de forma cordoba y llevan dos franjas de color verde.

En el teatro Colón de los Hostalets esta noche se pondrá en escena El Arcediano de San Gil y Mestre Pau de la pau.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado el sujeto que ayer agredió á otro en el caserío de C'en Capas infliriéndole varias heridas.

Se ha extraviado un billete de 50 Ptas. en el trayecto comprendido entre la calle de Fideos y de la Marina por la de Sto. Domingo y Plaza de Cort.

El que lo haya encontrado pueda entregarlo en la tienda de D. Jaime Morey frente á Santa Eulalia en donde se le gratificará.

Ha regresado á Mahón el exministro de Hacienda D. Teodoro L. Ládico.

El autor del drama Juan José, D. Joaquín Dicenta, llegará en breve á esta capital.

Han salido de Barcelona para Mahón varios ingenieros navales Ingleses de la casa constructora del dique de Subic, que van allí para dirigir la colocación y funcionamiento del mismo.

Esta mañana en la calle de San Miguel dos individuos que jugueteaban, de las palabras hubieran pasado á los hechos, á no ser por la pronta intervención de varios transeúntes que han logrado poner paz entre los contendientes. No se vió ni un guardi municipal, apesar del alboroto que se ha armado.

El ayuntamiento de Son Seryera anuncia la vacante de farmacéutico municipal de aquel pueblo dotada con el haber mensual de 100

pesetas y el importe de las medicinas que suministre á los enfermos declarados pobres de solemnidad.

El instructor de causas de esta Comandancia de marina cita, llama y emplaza á los tripulantes de un falucho apresado con 31 bultos de tabaco de contrabando en aguas de Cabrera el 5 de agosto último.

D. Cayetano Forteza, dueño de la Panadería de Santa Eulalia, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos una muestra de pan de Viena.

Es la primera panadería que se ha dedicado en esta capital á la fabricación de este artefacto que nada deja que desear respecto de su calidad.

Los socios de la Sociedad de Dependientes de Comercio de esta ciudad han abierto una suscripción entre los mismos para costear los gastos extraordinarios que se harán para que la Banda Municipal tome parte en los festejos que se celebrarán mañana en el barrio del Borne.

Anoche en un café del muelle vinieron á las manos un mozo del establecimiento y un concurrente al mismo, saliendo éste escapado y perseguido por aquél quien cuchillo en mano corrió tras él una larga distancia y en vista de que no podía alcanzarle le arrojó el arma, faltando muy poco para herir á un pacífico transeunte.

La guardia municipal, y eso que eran las veinte, brilló por su ausencia.

Ayer fueron embarcados para el penal de Alcalá dos presos que extinguían condena en la cárcel de esta ciudad.

La Banda Mallorquina mañana en el tablado del paseo del Borne ejecutará las siguientes piezas:

- 1.ª «Allá va eso», paso doble, Simó.—2.ª «Zaza», polka, Porrini.—3.ª «Vendage et Moisson», ouverture, Tak.—4.ª «Marcha india», Sellenik.—5.ª «Que te calles», pasa-calle, Font.

COLMADO LA PROVIDENCIA. — Véase cuarta página.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

HERNIADOS (TRENCAIS)

Recomendamos lean anuncio en cuarta página.

Crónica religiosa

Baselín para mañana

Santos.—Santos Buenaventura, Jenaro y Justo.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz.

A las siete y media misa de comunión general, acto seguido exposición; á las diez horas y misa cantada con música y sermón por el P. José Videllet. A las dieciocho y media actos de coro; al anochecer último día de triduo, el ejercicio del Corazón de Jesús y reserva.

Empiezan en el Santo Hospital en honor de Nuestra Señora del Carmén.

A las diez exposición, acto seguido tercia y misa mayor.

A las dieciocho y media vísperas, completas y después continuación del septenario y reserva.

Otras funciones

En San Francisco de Asis fiesta dedicada á San Buenaventura. La misa mayor será á las diez con sermón por el P. Pedro Bautista Nadal.

En San Miguel fiesta á la Virgen del Milagro. A las diez horas y misa mayor, acto seguido con sermón por el Pbro. D. Antonio Alemany.

El ejercicio de segundo domingo de mes se celebrará en las iglesias acostumbradas.

En la Concepción á las 7 de la mañana misa de Comunión General para las Hijas de María con plática, y en seguida la visita á la Virgen.

Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior:

Al logogrifo numérico: ESCRIBANO

A la tarjeta anagrama: LA VERBENA DE LA PALOMA

Al apóscopo: C H A R R A D A A R A D A R A D A A D A D A A

Geoglífico

Remiudo por «Un Boer».

BLANCO. D. NEGRO

AMARILLO. A.

Operario dulcero

Se necesita uno que quiera trasladarse á Méjico (Tabasco). Para informes dirigirse: Fonda Gas á Abóns.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Senado

Madrid 12 á las 20.

Bajo la presidencia del Sr. Montero Rios se ha abierto la sesión á la hora de costumbre.

El ministro de gracia y justicia señor Marqués de Teverga declara que es necesario introducir reformas en el sistema penal, imponiéndose la necesidad de reducir los indultos.

Se reanuda después el debate sobre el mensaje de la corona.

El marqués de Pidal continúa su discurso apoyando la enmienda que presentó.

Trata estensamente de las ordenes religiosas.

El obispo de Tarazona interviene en la discusión, ponderando la ednecación cristiana y combatiendo las reformas introducidas en la enseñanza por el conde de Romanones.

Le contesta el ministro de instrucción pública diciendo que el conflicto de la enseñanza religiosa existía entre los conservadores y los radicales representando el gobierno un término medio entre ambas tendencias.

Afirma el conde de Romanones que sólo ha hecho restablecer la circular de Aibareda, por que la necesidad lo imponía.

Refuta el discurso del Sr. Marqués de Pidal.

Habla después el Sr. Becerro de Bengoa deplorando el resultado de las guerras coloniales y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 12 á las 20.

Ha continuado en la ófmará popular la discusión del proyecto de contestación al mensaje de la corona.

El exministro conservador Sr. Marqués de Vadillo se declara partidario de la limitación de los poderes del estado en la cuestión religiosa, especialmente en lo que se refiere á las ordenes religiosas.

El Sr. Francos Rodríguez contesta al Marqués de Vadillo en nombre del gobierno, insistiendo en que el clericalismo ha cometido muchas provocaciones y negando que la iglesia y el estado deban mezarse.

Después de suspendido el debate sobre el mensaje de la corona, se prorroga la sesión poniéndose á discusión las actas de los diputados catalanistas, elegido en Barcelona.

Se presenta una proposición incidental pidiendo que no se discuta el dictamen de la comisión de actas por hallarse ausentes los candidatos derrotados y ser muy conveniente oírlos.

Defiende la proposición el Sr. Lombardero, quien ataca duramente al Sr. Canalejas y sus palabras producen grandes protestas en la mayoría.

Consuma después el primer turno en contra del dictamen, reproduciéndose los escándalos por los ataques que dirige á la comisión de actas.

Le contesta el Sr. Canalejas diciendo que el Sr. Lombardero quiere ejercer una dictadura en el congreso y que la mayoría no lo consentirá.

Se levanta la sesión.

Los proyectos de Urzaiz

Madrid 12 á las 19'30.

La comisión de presupuestos del congreso ha dictaminado favorablemente respecto de los proyectos adicionales del ministro Sr. Urzaiz.

Han votado en contra tres diputados. Los Sres. Osma y Acebo presentarán un voto particular.

El dictamen ha quedado sobre la mesa. Se cree que no se discutirá.

Veragua disgustado

Madrid 12 á las 22'30.

Se insiste en asegurar que el ministro de Marina Sr. Duque de Veragua, molestando por la cuestión suscitada con motivo del dique de la Habana ha manifestado al Sr. Sagasta su deseo de abandonar la cartera que desempeña.

El Sr. Sagasta ha tratado de conven cerle de que no debe adoptar tal resolución.

Muerte repentina.—Tranquilidad en Sevilla.

Madrid 13 á las 10.

Comunican de Granada que ha falleci-

do repentinamente el general de división D. Leandro De'gado.

Las noticias de Sevilla aseguran que reina tranquilidad en aquella población, si bien la huelga continúa en el mismo estado.

Se han hecho dos detenciones. El juzgado ha acordado la clausura del Círculo de Fundidores, procesando y de teniendo al presidente.

Barcos en Gibraltar.—Una comisión inglesa.

Madrid 13 á las 10.

Un telegrama de Gibraltar dice que ha fondeado en aquel puerto el crucero inglés «Hyacinthe» el cual conduce al vicealmirante Compton Dondie y á varios miembros de la comisión parlamentaria que van á Gibraltar para realizar determinados estudios.

También ha fondeado en Gibraltar el crucero italiano «Dogali».

Otro vapor naufragado

Madrid 13 á las 10.

En Bilbao se ha recibido la noticia de haber naufragado en las costas de los Estados Unidos el vapor «Uriarte» de la matrícula de dicha ciudad vascongada.

Mandaba el «Uriarte» el capitán don Leandro Atienza.

El citado vapor iba á Filadelfia cargado de mineral de hierro.

El calor en América

Madrid 13 á las 10.

Comunican de New York que varios incendios espontáneos, producidos por el intensísimo calor que se siente, devastan los bosques al Norte de la provincia de Tocsanté (Canadá)

El viento es abrasador.

En Chicago los habitantes han tenido que cerrar las ventanas y balcones para no morir asfixiados.

Seenta granjeros de New Sickford han visto destruidos por el fuego sus casas y las cosechas.

Las personas se han salvado gracias á una lluvia torrencial que cayó cuando su situación era ya insostenible.

Los sucesos de la Coruña

Madrid 13 á las 10.

En la Coruña, á pesar del estado de guerra, se repiten frecuentemente las coacciones.

El dueño de una tahona despidió á varios operarios sustituyéndolos por otros.

Los despedidos se colocaron á la puerta de la casa é impidieron que entraran los nuevos operarios, á quienes llamaron traidores.

Entre unos y otros se trabó una lucha resultando un herido y varios contusos. Los agresores huyeron.

El naufragio del vapor «Méjico».

Madrid 13 á las 10.

Telegrafían de Vigo que procedentes de Vianna del Castillo (Portugal), han llegado á aquella ciudad los pasajeros del vapor español «Méjico» los cuales relatan con detalles el naufragio de dicho buque.

Dicen que el «Méjico» embistió contra las rocas, quedando un minuto y medio inmóvil sobre las piedras.

Después fué hundándose poco á poco, dando tiempo para que el pasaje desembarcara.

Después de ocurrido el siniestro comenzo á disiparse la niebla.

Los pasajeros y tripulantes desembarcaron con el mayor orden pasando la noche acampados en la playa.

Casi todos los viajeros se dirigían á Bilbao ó á la Coruña.

Hoy salen para dichos puntos por cuenta de la Compañía Trasatlántica. FABRA

TEATRO PRINCIPAL

Inauguración de la temporada el sábado 13 de Julio.—Compañía dramática italiana de Italia Vitaliani. Estreno del drama en cuatro actos, de V. Sardon, Tosca. La comedia en un acto, La viuda de las Camelias. A las ocho y tres cuartos.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Extraordinaria corrida de toros para el domingo 14 de Julio de 1901, con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide. Se lidiarán seis hermosos toros limpios de 5 años: 4 de la acreditada ganadería Flores de Peñasos (Albacete), con divisa naranjada y 2 de la de San Sant Martí, por la cuadrilla que dirige el valiente matador de Toros Rafael González (MACHAQUITO)

Table with 2 columns: Market location and price. Includes entries for Interior, Amortizable 4 p, Idem. 5 p, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, and Francos.

Table with 2 columns: Market location and price. Includes entries for Interior, Nortes, and Alicantes.

100,000 pesetas 100,000 NUESTRO GRAN

Concurso de las flores

Algo de interesante y de completamente nuevo. Lea lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100,000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la lista la más larga de nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguientes.

WDOZOCKQULIAPRTARIDG ESPNIELVEBRDIMWADOHTL

Acceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores todas las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se puede emplear las letras aquí arriba, tantas veces como será necesario, para formar ya nombre de flor, por ejemplo: Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, daremos, absolutamente GRATIS, un magnífico premio del valor de 5,000 pesetas, y menos.

PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Quando habrá compuesto su lista, enllene la fórmula del anuncio aquí abajo, y mandémosla, con un sobre franqueado á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y que desee recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro periódico El Universo Ilustrado. Ofreceremos un premio á toda persona que nos mandará una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha día, cronómetro de oro; por la segunda, un magnífico servicio á thé, por las 7 otras siguientes, un diamante rajah-cupor y bellissimo anillo con un rubí; por la otra siguientes, una moneda de oro, y para todas las otras, premios de un cierto valor. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No es cuestión de Lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas que sea de día, que sea de noche, toman parte en el concurso, de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandarnos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al cronómetro de oro, al servicio á thé, ó otros premios, según la clasificación que habrá conseguida. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temor alguno de mistificación de nuestra parte, pues no tenemos interés de engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactamente el premio al cual su solución le habrá dado derecho. Todos los días, á las 4 de la tarde, los examinadores se reunirán y juzgarán las mejores soluciones recibidas y designarán los premios concedidos á los 25 concurrentes. Le escribiremos de seguida, para notificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, podrá mandarnos el importe de su abono al Universo Ilustrado, y el premio, le será entonces expedido por vuelta de correo, en un colissimo postal registrado. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores nos ayudarán á recomendar nuestro periódico El Universo Ilustrado, á todos sus amigos, y por eso mismo ayudará la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 100,000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma será agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso está abierto hasta el 15 de Noviembre 1901.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución reconocida la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los premios como indicado arriba, pero este premio de 1,250 pesetas, no será concedido que el 1.º de Diciembre 1901.

QUEN SOMOS

«El Universo Ilustrado» goza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencias, puede dirigirse á todas las agencias de publicidad y negociantes de Londres.

Apellido

Nombre

Ciudad

DIRECCION: «EL UNIVERSO ILUSTRADO» 2ª PROVIDENCIA TEL. N.º 2. LONDRES S. W. INGLETERRA

ISLENA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Grandes ferias y fiestas en Valencia

Esta Empresa con el objeto de dar facilidades á los que deseen visitarlas al propio tiempo que la mayor economía, ha resuelto hacer una rebaja de 40% en los pasajes de ida y vuelta en los viajes ordinarios que efectúan nuestros vapores á dicha población valerosa hasta fin del corriente mes, empezando á poderlos utilizar desde el próximo miércoles día 17.

HERNIADOS (TRENCA)S LEED

El braguer inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del *Catophyllum Inophyllum*, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias per antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos expofese para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor curan la hernia y molestan menos al herniado.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fertiliza y reconstituye la percepción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguer y sobre todo de la mala forma que se dá a la pelota del mismo, aconsejamos pues a los quebrados que se encuentren en este caso, se avistan con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicáremos la clase de braguer que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con este, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, temible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

Los especialistas Sres. Vidal estarán una cierta temporada en esta capital, habiendo fijado accidentalmente su domicilio y despache para la venta y aplicación de bragueros, en la Plaza de Santa Eulalia, núm. 9, piso 1.º, esquina Meroy, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus hernias y recibirán todos los días de 9 á 2.

LA RELOJERIA CATALANA DE JUAN ROSSELL

Avisa al público y á su numerosa clientela de que en esta casa se han presentado un sin fin de quejas de los males relojes que se venden de herario moderno y para certar este abuse tede reloj que en la máquina no lleve grabado mi nembra de J. ROSSELL no es de mi precedencia.

¡Ojo! hay algunas casas que los liquidan por ser de pésima fabricación habiende dado mal resultado, y al que á caide con tales relojes, desechan el herario moderno, pero sin saber que hay relojes J. ROSSELL que son de toda seguridad y confianza los que acrediten el herario moderno y antiguo.

Comesturas y ventos garantidas per dos años.—Esta casa no vende per medie de cupones, pero vende á precios de fábrica
CALLE PALACIO, NUMERO 25, (ESQUINA ALMUDAINA).

HAY QUE SABER COMO Y EN QUE SE GASTA EL DINERO

Sabido de antemano es que el **anuncio** ha sido, es y será la base esencial para el **comercio é industrias**, pero lo que importa es saber **anunciar** y elegir los medios para ello.

El **anuncio** en el **periódico** no decaerá nunca ni pasará de moda pero hay que elegir los que más tiende el público á leer no el comercio pues para el primero es á quien suelen ir dirigidos los **anuncios** no al segundo.

Para que el **anuncio** de resultado debex preferirse **periódicos de mucha circulación** y resultará más barato y provechoso, sine será dinero perdido el que habreis invertido en **anuncios**.

◆ DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR ◆

Centro de Anuncios Juan Gonzalez P. de Sta. Eulalia-10-Palma



Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Servicio combinado con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A. Folch y Comp.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba Manzanillo y Cienfuegos

Saldrá de Barcelona sobre el día 20 del corriente mes el acreditado vapor

BERENGUER EL GRANDE

Admitiendo pasajeros y carga para los expresados destinos.

Despacho y conocimientos directos desde Palma

Para informes y despachos, oficinas de la

Isleña Marítima

La carga debe embarcarse en esta el viernes próximo día 18 Julio 1901.

NEUROGASTRIA
 Cura las enfermedades de los **NIÑOS** y en particular las procedentes del **APARATO GASTRO-INTESTINAL**
FARMACIA DE B. MARORELL
PALMA - P.º de Coll.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Junio

Línea de Cuba-México.—Servicio del Norte: El día 19 de Junio saldrá de Santander y el 20 de Gerona, el vapor «Afonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admitirá pasaje y carga para litorales de Cuba y para Costa-Guama y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.

Servicio del Mediterráneo: El día 25 de Julio saldrá de Barcelona el 20 de Gádiz, el vapor «Montevideo» directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 20 de Julio saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Panay» directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando-Poo.—El día 25 de Julio saldrá de Barcelona, y el 30 de Cádiz, el vapor «Lerach» para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Málaga, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias. El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde» directamente para O. Sablanca, Massagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tanger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida
 Para informes dirigirse: plaza de Antonio Maura, 4.

Relojeria Española

de MIGUEL GIRBENT

Grandes rebajas de precios en los legítimos

Relojes esfera 24 h.

Se garantiza la buena marcha y clase de esos relojes.

CALLE COLON NUMERO 22

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorrhagias (urgulonas) Genorreas** y demás flujos de las vías urinarias per crónicas que sean. Recomendadas per los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 25 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenciana P. Guartera, 2.

COLMADO LA PROVIDENCIA VICENTE POMAR

Vino blanco de Mesa á ptas. 0'50 y 0'55 litro.

El mismo vino resulta 0'30 y 0'35 ptas. litro para los que lo quieren fuera de Palma y tomándolo por garrafones de 16 litros como minimum.

Vino tinto, varios precios.—**Olivas manzanillas á 0'80 pta. kilo.**

Servicio permanente á domicilio.

Establecimiento de T. Montagut BAÑOS DE RIBAS ABIERTO desde 1.º Julio á 12 Septiembre.

Aguas bicarbonatadas, variedad sulfatada de temperatura templada.

Antiguas y acreditadas aguas (cuyo uso data de más de dos siglos) y que no dan de producir buenos resultados tomándose en debida forma y estar do bien indicadas (para ello consultar con el médico respectivo) en las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bajo, matriz, aparato urinario y demás afecciones.

Última y sumamente agradable en verano y tónico excitante, altura sobre el mar 80 metros. Servicio de fonda mejorada. Mesas francesas y españolas, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirven ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reunión; bailes, periódicos, timbres y las eléctricas; capilla con misa diaria, correo y telégrafo en el mismo; dirección telegráfica Baños Ribas. Hay nuevas cocinas y comedores independientes para familias que quieran arreglar la comida por su cuenta á 2, 4, 5 y 6 reales por persona y día; rebajas á los que estén larga temporada. Para mas detalles: Unión, 23, 1.º, Barcelona.

Depósito de las aguas embotelladas: Farmacia de Miró, calle de Colón y Centro Farmacéutico.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Habiendo establecido esta Compañía una nueva agencia para el mejor servicio del público, en la plaza del Progreso, esquina calle de Rosellón cuya agencia necesita dos ó tres dependientes que reúnan las condiciones y con la remuneración que en la misma se les enterará. Los que deseen ocupar este destino,

Imp. venta de J. Teus.—3.º Barilemó, 32.

VENTA EN ALCUDIA

Se desea vender á voluntad de la propietaria una finca ó predio situado en el término municipal de la ciudad de Alcudia, con paraje muy sano de extensión de veinte y tres cuarteradas y media, con casa para habitación del colono y su familia, poblado de algarrobos, olivos, almendros, higueras, encinas, etcétera, muy susceptibles de mejoras.

El que quiera comprarlo véase con el farmacéutico Sr. Capó vecino de la mencionada ciudad, quien dará detalles.

MAGNIFICA CASA DE RECREO.—Hay una para alquilar situada en el Port d'Inca, esquina á la plaza, frente á la iglesia, consiste en tienda, piso, cochera, candeles, calefacción, jardín, y huerto con árboles frutales, dicha casa tanto se alquila en junto como por separado y amueblada si lo quisieren. Informarán en el Hotel Continental, calle de San Miguel, núm. 38.

SE VENDE una casa segun distribuida en pisos. Informarán calle del Estanco 19.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5.

Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre. Oficinas de la Dirección Calle de Serifá, número 21, principal. Palma edificio propio del Director.

VENTA.

Esta para vender una finca llamada *La Aialaya* de Muro, con cuarenta y ocho cuarteradas de tierra y un huerto de toda clase de fruta y viña americana, un molino y dos fuentes de agua. Darán razón en la calle de las Monjas, número 23, piso segundo (detrás del Banco de España).

SE VENDE UNA CASA en Inca de mucha capacidad: calle del Rey esquina al *Port d'en Lluch* puede servir para una fábrica, destinada á cualquier industria. Para mas detalles y su precio dirigirse calle de Muntaner núm. 3 en Inca.

SE ALQUILA un piso en Establecimiento con tres dormitorios, dos salones, comedor, cocinas, agua de fuente y demás comodidades. Darán razón en la calle de las Monjas núm. 23, piso 2.º, (detrás del Banco de España).

ALQUILER.

Hay para alquilar en Valldemosa dos pisos que reúnen todas las comodidades apetecibles. Informarán en Valldemosa calle de la R. núm. 2.

VIAJE DE RECREO á las maravillosas

Cuevas del Drach

y visita al lago de los franceses descubiertos per Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas

De una á cinco personas. 7'50 pesetas.

Por cada persona de aumento. 1'50

Los guías de las Cuevas viven calle de Artá—Manacor.

Subasta de una finca

Dentro de breves días se subastará la finca señalada con los números 48 y 59 de la calle de Santo Domingo, consistente en tienda y varios pisos.